
	  
	  

1	  

	  
VERBALE	  

CONSIGLIO	  DI	  PRESIDENZA	  ADI	  –	  N°	  3/2015	  
	  

Convocazione	  per	  il	  giorno	  07/08/2015	  alle	  ore	  12.00	  presso	  IEO	  Milano	  
	  

INVITATI:	  
ANTONIO	  CARETTO	  	  –AC	   LUCIO	  LUCCHIN	  –	  LL	   MARCO	  BUCCIANTI	  –	  MB	  
LORENZA	  CAREGARO	  -‐	  LC	   BARBARA	  PAOLINI	  –	  BP	   GIUSEPPE	  MALFI	  –	  GM	  
ANNARITA	  SABBATINI	  -‐	  ARS	   	   	  
	  
ALTRI	  PRESENTI:	  
	  
ASSENTI:	  
MARIANGELA	  MININNI	  –	  MM	   CALUDIO	  TUBILI	  –	  CT	   CLAUDIO	  MACCA	  –	  CM	  

	  
OdG	  

1. Ratificazione	  Gruppi	  di	  studio	  (Paolini)	  	  
2. Resoconto	  riunione	  FeSIN	  e	  nuovo	  statuto	  (Caretto)	  	  
3. Richiesta	  patrocinio	  App	  di	  Franco	  Leonardi	  	  	  
4. Richieste	  iscrizioni	  nuovi	  soci	  (Caregaro)	  	  
5. Progettualità	  su	  Certificazione	  di	  Qualità	  (Paolini)	  	  
6. Cronoprogramma	  1°	  semestre	  attività	  CP	  ADI	  (Resoconto	  Caretto	  e	  Referenti	  Attività)	  	  
7. Contratti	  Schar	  con	  proposta	  studio	  su	  morbo	  di	  Parkinson	  e	  Contratto	  Aboca	  (Caretto)	  	  
8. Progettualità	  post-‐EXPO	  su	  contratto	  CIR	  FOOD	  	  
9. Proposte	  di	  eventuali	  contratti	  con	  nuove	  Aziende	  sponsor	  (CP)	  	  
10. Standard	  Italiani	  per	  la	  cura	  dell’Obesità	  (Cronoprogramma	  capitoli	  e	  autori)	  	  
11. Studi	  multicentrici	  ADI	  	  
12. Master	  ADI	  	  
13. Iniziativa	  Di	  Sacco	  vs	  Ministero	  Salute	  su	  Efedrina-‐Caffeina	  
14. Riflessioni	  su	  Criticità	  nostro	  CP	  
15. Varie	  ed	  eventuali	  (Cenni	  su	  Contatti	  Ministeriali	  incoming	  su	  Ruoli	  professionali)	  

	  
VERBALE	  

	  
	  

Vengono	  introdotti	  i	  lavori	  e	  presentati	  i	  punti	  all’ordine	  del	  giorno.	  

1. Ratificazione	  Gruppi	  di	  studio	  (Paolini)	  	  
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BP	  riferisce	  sull’organigramma	  dei	  gruppi	  di	  studio	  e	  comunica,	  sulla	  base	  della	  normativa	  della	  certificazione,	  la	  
necessità	  di	  pubblicazione	  dell’avanzamento	  dei	  lavori	  dei	  gruppi	  di	  studio	  su	  ADI	  Magazine	  semestrale.	  
Si	   propone	   di	   accorpare	   i	   gruppi	   di	   studio	   “malnutrizione	   proteico	   calorica”	   con	   referente	   Santino	  Morabito	   e	  
“osservatorio	   criticità	   NA	   ospedaliera”	   con	   referente	   Antonio	   Costa,	   in	   un	   unico	   gruppo	   di	   studio	   denominato	  
“malnutrizione	  proteico-‐calorica	  e	  Nutrizione	  artificiale”	  con	  referenti	  Santino	  Morabito	  e	  Giuseppe	  Malfi.	  Altro	  
accorpamento	   viene	   fatto	   dai	   referenti	   Giuseppe	  Morino	   e	   Nicola	   Cecchi	   dei	   loro	   precedenti	   gruppi	   di	   studio	  
rispettivamente	   “Obesità	   pediatrica”	   e	   “Nutrizione	   artificiale	   pediatrica”	   in	   unico	   gruppo	   “Alimentazione	   e	  
Nutrizione	  in	  età	  pediatrica”	  con	  gli	  stessi	  due	  referenti.	  
Vengono	  eliminati	  i	  seguenti	  gruppi	  di	  studio:	  

-‐ “Albo	  dei	  Servizi	  di	  Dietetica”	  referente	  MA	  Fusco;	  
-‐ “Rapporti	  con	  l’Università”	  referente	  C	  Roggi;	  
-‐ “Qualità	  e	  accreditamento”	  referente	  B	  Paolini	  
-‐ “Sezioni	  regionali”	  referente	  BP;	  
-‐ “Ricerca	  multicentrica”	  referente	  Gianfranco	  Guarnieri;	  
-‐ “Ufficio	  stampa”	  referente	  Barbara	  Paolini;	  
-‐ “Comunicazione”	  referente	  Giorgio	  Calabrese;	  
-‐ “Attività	  fisica	  e	  patologia”,	  referente	  Paolo	  Spinella;	  

Vengono	  sospesi	  i	  seguenti	  gruppi	  di	  studio:	  
-‐ “Osservatorio	  sulla	  interazione	  pubblico-‐privato”	  referente	  Rosalba	  Mattei;	  

Vengono	  confermati	  i	  seguenti	  gruppi	  di	  studio:	  
-‐ “DCA”	  referente	  Massimo	  Vincenzi;	  	  
-‐ “Nutrizione	  e	  prevenzione”,	  referente	  Guido	  Monacelli;	  
-‐ “Attività	  fisica,	  salute	  e	  alimentazione	  per	  lo	  sport”,	  referente	  Michelangelo	  Giampietro;	  
-‐ “Gruppo	  interassociativo	  per	  il	  diabete	  ADI-‐AMD-‐SID”	  referente	  Giuseppe	  Fatati;	  
-‐ “Ristorazione	  collettiva”	  referente	  Andrea	  Pezzana;	  
-‐ “Etica	  e	  Bioetica”	  referente	  Marco	  Tagliaferri;	  
-‐ “Educazione	  terapeutica”	  referente	  Maria	  Rita	  Spreghini;	  
-‐ “Relazione	  professionale	  in	  Dietologia”	  referente	  Patrizia	  Zuliani;	  	  
-‐ “Terapia	  farmacologica	  in	  ambito	  nutrizionale	  e	  disamina	  della	  letteratura”	  referente	  Gialeone	  Di	  Sacco;	  

Vengono	  confermati	  e	  variata	  la	  denominazione	  dei	  seguenti	  gruppi	  di	  studio:	  
-‐ da	  “Grande	  obesità	  a	  “Grave	  obesità”,	  referente	  Carbonelli;	  

Viene	  confermato	  e	  nominati	  i	  nuovi	  referenti	  Nardi	  e	  Sabbatini	  del	  gruppo	  di	  studio	  “Nutrizione	  e	  Oncologia”	  per	  
la	  rinuncia	  della	  dott.ssa	  Taus;	  
Vengono	  istituiti	  i	  seguenti	  nuovi	  gruppi	  di	  studio:	  

-‐ “Nutraceutica	  nelle	  malattie	  metaboliche”	  referente	  Valeria	  Lagattolla;	  
-‐ “Nutrizione	  e	  malattie	  neurologiche”,	  referente	  Luisa	  Zoni.	  
-‐ Gruppo	   interassociativo	   Dietetica,	   nutrizione	   clinica	   e	   psicologia	   ADI-‐CNOP	   referenti	   Antonio	   Caretto	  

(Presidente	  ADI)	  e	   Fulvio	  Giardina	   (Presidente	  Consiglio	  Nazionale	  Ordine	  Psicologi	  CNOP)	  Componenti:	  
M.Luisa	  Amerio	  e	  Giuseppe	  Fatati	  per	  ADI	  e	  2	  nominati	  dal	  CNOP;	  

-‐ “Malnutrizione	  proteico-‐calorica	  e	  Nutrizione	  artificiale”	  con	  referenti	  Santino	  Morabito	  e	  Giuseppe	  Malfi;	  
-‐ “Alimentazione	  e	  nutrizione	  in	  età	  pediatrica”	  referenti	  Nicola	  Cecchi	  e	  Giuseppe	  Morino;	  

	  
Si	  allega	  la	  tabella	  completa	  dettagliata	  (allegato	  n.1)	  e	  si	  approvano	  all’unanimità	  le	  variazioni	  e	  conferme	  dei	  
gruppi	  di	  studio.	  
	  

	  
2. Resoconto	  riunione	  FeSIN	  e	  nuovo	  statuto	  (Caretto)	  	  
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Il	  presidente	  nazionale	  riferisce	  di	  aver	  partecipato	  lo	  scorso	  24	  luglio	  c.a.	  a	  Roma	  alla	  riunione	  per	  la	  
costituzione	  della	  nuova	  FeSIN	  a	  cui	  erano	  presenti	  Franco	  Leonardi	  (Segretario	  FeSIN),	  	  Antonio	  Caretto	  
((ADI),	  	  Furio	  Brighenti	  (SINU),	  Giuseppe	  Banderali	  (SINUPE),	  Salvatore	  	  Ricci	  (SINPE),	  Pietro	  Migliaccio	  
(SISA).	  Paolo	  Sbraccia	  (SIO)	  aveva	  delegato	  Antonio	  Caretto.	  Il	  dott.	  Franco	  Leonardi	  è	  stato	  nominato	  
presidente	  FeSIN	  e	  segretario	  la	  dott.	  Giulia	  Cairella.	  È	  stata	  discussa	  una	  proposta	  di	  revisione	  statuto	  che	  
dovrà	  essere	  approvata	  entro	  novembre	  2015.	  
	  

3. Richiesta	  patrocinio	  App	  di	  Franco	  Leonardi	  	  	  
Il	  presidente	  nazionale	  riferisce	  sulle	  caratteristiche	  del	  progetto	  del	  dott.	  Leonardi	  per	  la	  richiesta	  di	  
patrocinio	  ADI	  per	  un	  applicazione	  denominata	  “Il	  piatto	  Med.eu”.	  Dopo	  ampia	  e	  condivisa	  discussione	  
viene	  deliberato	  all’unanimità	  il	  parere	  contrario	  alla	  concessione	  del	  patrocinio	  in	  quanto	  non	  è	  stata	  
ideata	  e	  condivisa	  con	  il	  CP	  ADI	  e	  non	  ha	  originalità	  di	  contenuti.	  
	  

4. Richieste	  iscrizioni	  nuovi	  soci	  (Caregaro)	  	  
Si	  conferma,	  quanto	  stabilito	  nel	  nuovo	  statuto	  ADI,	  la	  necessità	  che	  la	  domanda	  di	  iscrizione	  sia	  
corredata	  a	  garanzia	  dalla	  presentazione	  di	  numero	  due	  soci	  ADI	  con	  almeno	  4	  anni	  di	  anzianità	  di	  
iscrizione	  all’Associazione,	  in	  regola	  con	  la	  quota	  associativa.	  	  
Tuttavia	  viene	  deliberato	  all’unanimità	  che	  nel	  caso	  che	  l’aspirante	  socio	  non	  abbia	  la	  suddetta	  
presentazione	  per	  mancata	  conoscenza	  dei	  due	  soci,	  gli	  verrà	  fornito	  il	  recapito	  del	  relativo	  Presidente	  
Regionale	  per	  richiedere	  personalmente	  la	  presentazione	  a	  garanzia.	  	  	  	  
	  

5. Progettualità	  su	  Certificazione	  di	  Qualità	  (Paolini)	  	  
BP	  riferisce	  che	  nell’ambito	  del	  sistema	  qualità	  dell’associazione	  sarebbe	  utile	  proporre	  a	  inizio	  o	  fine	  di	  
ciascun	  anno	  una	  scheda	  di	  gradimento	  del	  socio	  nei	  confronti	  dell’associazione	  stessa.	  Sarà	  cura	  dell’area	  
informatica	  e	  comunicazione	  provvedere	  ad	  articolare	  il	  form	  da	  inviare	  tramite	  link	  con	  newsletter	  
dedicata.	  Il	  CP	  approva	  all’unanimità.	  	  
Backup	  dati	  sezioni	  regionali	  
Programma	  stato	  d’avanzamento	  progetti	  cronoprogramma	  
Il	  sistema	  qualità	  prevede	  la	  possibilità	  di	  valutare	  4	  regioni	  per	  il	  prossimo	  anno	  in	  sede,	  senza	  aggravio	  di	  
costi	  aggiuntivi.	  	  Come	  da	  programma	  Certificazione	  Qualità	  si	  inviano	  ai	  Quadri	  ADI	  (Presidenti	  Regionali	  
e	  Referenti	  Gruppi	  di	  Studio)	  	  i	  risultati	  dettagliati	  della	  verifica	  annuale	  e	  format	  aggiornati	  su	  quanto	  
devono	  osservare.	  	  Il	  CP	  approva	  all’unanimità.	  
	  

6. Cronoprogramma	  	  1°	  semestre	  attività	  CP	  ADI	  	  (Resoconto	  Caretto	  e	  Referenti	  Attività)	  	  
• Manifesto	  delle	  criticità	  in	  nutrizione:	  verrà	  presentato	  ufficialmente	  domani	  ad	  Expo	  
• Studio	  multicentrico:	  criticità	  finanziamento	  	  
• Obesity	  day:	  nessun	  aggiornamento	  
• Federanziani:	  partecipazione	  a	  congresso	  novembre	  2015	  e	  progettualità	  di	  essere	  referenti	  di	  un	  

prossimo	  costituendo	  Dipartimento	  Nutrizione	  di	  Federanziani.	  
• ADI	  Flash:	  a	  fine	  settembre	  a	  cura	  Caretto	  il	  primo	  numero.	  Claudio	  Tubili	  ha	  il	  compito	  di	  

programmare	  gli	  altri	  ADI	  Flash	  	  
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• Altroconsumo:	  è	  stato	  firmato	  un	  progetto	  di	  partnership	  per	  Consumer	  Classroom	  con	  Expertise	  
France.	  	  

	  
7. Contratti	  Schaer	  con	  proposta	  studio	  su	  morbo	  di	  Parkinson	  e	  Contratto	  Aboca	  (Caretto)	  	  

AC:	  Rinnovo	  contratto	  Schaer	  triennale	  2015-‐2018,	  progettazione	  per	  l’anno	  prossimo	  per	  la	  campagna	  di	  
informazione	  su	  celiachia	  e	  sensibilità	  al	  glutine.	  Programmato	  incontro	  con	  Presidente	  a	  fine	  agosto	  2015	  
per	  rinnovare	  il	  contratto	  secondo	  le	  esperienze	  effettuate	  nel	  triennio	  2013	  	  -‐2015	  e	  nuove	  proposte	  
anche	  con	  studio	  di	  ricerca	  multicentrica	  su	  morbo	  di	  Parkinson	  o	  su	  altro	  in	  definizione.	  ADI	  presenterà	  	  
anche	  bozza	  di	  programma	  operativo	  (Sabbatini-‐Buccianti)	  per	  “mese	  di	  informazione	  sui	  disturbi	  glutine	  
correlati	  nelle	  Farmacie”.	  	  
Rinnovo	  contratto	  Aboca	  appuntamento	  fissato	  ai	  primi	  di	  Settembre	  ,	  da	  supportare	  con	  una	  
progettualità	  di	  ricerca.	  
	  

8. Progettualità	  post-‐EXPO	  su	  contratto	  CIR	  FOOD	  	  
Dato	  il	  successo	  della	  campagna	  legata	  ad	  EXPO	  si	  sollecitano	  i	  componenti	  del	  CP	  e	  del	  gruppo	  di	  lavoro	  
“Mangiare	  Positivo”	  ad	  elaborare	  proposte	  per	  il	  proseguo	  della	  collaborazione.	  
	  

9. Proposte	  di	  eventuali	  contratti	  con	  nuove	  Aziende	  sponsor	  (CP)	  	  
AC:	  si	  sollecitano	  i	  componenti	  del	  CP	  a	  reclutare	  partnership	  con	  nuove	  aziende	  sponsor.	  
	  

10. Standard	  Italiani	  per	  la	  cura	  dell’Obesità	  (Cronoprogramma	  capitoli	  e	  autori)	  	  
AC	  presenta	  la	  proposta	  per	  i	  capitoli	  che	  ADI	  dovrà	  elaborare	  per	  il	  nuovo	  volume.	  Viene	  proposta	  
un’organizzazione	  secondo	  ambiti	  di	  occupazione	  professionale.	  Il	  CP	  approva	  all’unanimità.	  
Dovranno	  essere	  avvisati	  i	  partecipanti	  al	  Progetto,	  si	  definisce	  fine	  ottobre	  come	  data	  di	  consegna	  della	  
bozza	  del	  capitolo	  da	  parte	  dei	  gruppi	  di	  lavoro.	  
	  

11. Studi	  multicentrici	  ADI	  
Studio	  multicentrico	  sulla	  malnutrizione	  iatrogena	  nelle	  RSA	  da	  individuare	  il	  referente	  per	  lo	  studio	  
farmaco-‐economico.	  
Studio	  multicentrico	  “confronto	  BIA-‐DEXA	  	  nell’AN”	  a	  cura	  di	  Lorenza	  Caregaro.	  
Il	  CP	  approva	  all’unanimità.	  
	  

12. Master	  ADI	  	  
Si	  propone	  il	  marchio	  “ADI	  Academy	  –	  Accademia	  dell’associazione	  italiana	  di	  dietetica	  e	  nutrizione	  
clinica”	  con	  cui	  espletare	  attività	  di	  formazione	  scientifica	  (master)	  per	  ruolo	  professionale.	  La	  
strutturazione	  di	  un	  primo	  master	  per	  medici	  verrà	  abbozzato	  nei	  prossimi	  mesi.	  Si	  prende	  in	  
considerazione	  la	  proposta	  di	  utilizzare	  la	  piattaforma	  multimediale	  da	  parte	  della	  FUNIBER	  da	  
approfondire	  l’aspetto	  contrattuale	  rimanendo	  sempre	  un	  Master	  ADI	  in	  tutto	  e	  per	  tutto.	  	  	  Si	  procederà	  
ad	  elaborare	  il	  logo	  dedicato	  con	  proposte	  da	  parte	  dei	  membri	  del	  CP.	  Il	  CP	  approva	  all’unanimità.	  
	  

13. Iniziativa	  Di	  Sacco	  vs	  Ministero	  Salute	  su	  Efedrina-‐Caffeina	  
Si	  plaude	  l’iniziativa	  del	  dott.	  Di	  Sacco.	  
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14. Riflessioni	  su	  Criticità	  nostro	  CP.	  Si	  ribadisce	  da	  parte	  di	  tutti	  il	  dovere	  di	  supportare	  attivamente	  ed	  

efficientemente	  il	  CP.	  	  
	  

15. Varie	  ed	  eventuali	  (Cenni	  su	  Contatti	  Ministeriali	  incoming	  su	  Ruoli	  professionali)	  
	  

-‐ Lucio	   Lucchin	   riferisce	   della	   proposta	   di	   collaborazione	   avanzata	   da	   “Laboratorio	   0246”	   per	   un	   progetto	  
educazionale-‐informativo	  al	  fine	  delle	  attività	  legate	  alla	  nutrizione,	  l'importanza	  della	  crescita	  del	  bambino	  
fin	  dai	  primi	  passi,	  il	  suo	  sviluppo	  senso	  –	  motorio	  abbinato	  a	  una	  corretta	  alimentazione,	  la	  creazione	  delle	  
condizioni	   ideali	   per	   favorire	   l'aggregazione.	   Verrà	   formalizzato	   dal	   presidente	   nazionale	   una	   proposta	   di	  
accordo	   scritto	   e	   la	   formazione	   del	   gruppo	   di	   lavoro	   dei	   professionisti	   ADI	   che	   si	   interfaccerà	   con	   il	  
laboratorio	  0246.	  Il	  CP	  approva	  all’unanimità.	  
	  

-‐ Il	  presidente	  riferisce	  di	  una	  mail	  anonima	  arrivata	  in	  data	  19.05.2015	  dall’indirizzo	  nicolasgariglia@libero.it	  
in	   cui	   vengono	   segnalate	   alcune	   criticità	   rispetto	   alla	   sezione	   Campania	   ADI.	   AC	   aveva	   risposto	   subito	  
chiedendo	  l’identificazione	  e	  la	  possibilità	  di	  comunicare	  a	  voce	  per	  chiarimenti,	  ma	  successivamente	  non	  vi	  è	  
stata	  alcuna	  risposta.	  

	  

Verbalizzante	  

	  


